

Obituario

Alina Llop Hernández (1936-2021)

Alina Llop Hernández (1936-2021)

María Teresa Illnait-Zaragozí^{1*} https://orcid.org/0000-0002-8929-6172

¹Instituto de Medicina Tropical "Pedro Kourí" (IPK). La Habana, Cuba.

*Autor para la correspondencia: mtilnait@ipk.sld.cu



Profesora de profesores, Alina Llop Hernández, nacida en el seno de una familia humilde en La Habana el 26 de diciembre de 1936, fallece a sus 84 años de edad, el 29 de septiembre de 2021. Consagró su fructífera vida a la obra de la Revolución Cubana, a la ciencia y a la salud pública. Su legado, imposible de enmarcar en este breve espacio, posee un valor incalculable que le merecieron sus múltiples reconocimientos y responsabilidades, tanto nacionales como internacionales.

Comenzó su vida laboral muy joven mientras estudiaba en la Universidad de La Habana (1957), matrícula que le fue otorgada como premio por sus resultados durante el bachillerato. Su actividad como docente se reconoce a partir de 1960, cuando obtiene la plaza de Técnico Docente mediante ejercicio de oposición en el Hospital "Calixto García". Desde entonces contribuyó a la formación de varias generaciones de profesionales tanto en Cuba como en otros países. Hasta el



momento de su muerte había tutelado más de 60 Tesis de Especialidad, otras tantas entre las de Maestría y de Doctorado. Además de impartir las asignaturas de Microbiología y Parasitología Médicas tanto en el pregrado como en el posgrado, formó parte del claustro de las Maestrías de Infectología, Epidemiología y Bacteriología-Micología impartidas en el Instituto de Medicina Tropical "Pedro Kourí" (IPK). En esta última fungió como coordinadora entre 1994 y 2014. Su actividad académica se extendió a varios países de América Latina como profesora invitada de las Universidades de San Andrés de Bolivia, así como de Quito, Guayaquil, Esmeralda y Salinas de Ecuador.

Se graduó de Doctora en Medicina en 1963. Su férrea disciplina y espíritu de superación constante le valieron para obtener de forma acelerada en su carrera los títulos de Especialista de 2do grado en Microbiología y en Salud Pública, de Profesora Titular en Microbiología de la Universidad de Ciencia Médicas de La Habana e Investigadora Titular, y con posterioridad el grado científico de Doctor en Ciencias Médicas y de Profesora Consultante.

A solicitud del Jefe de la Sección de los Servicios Médicos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias pasa a dirigir el laboratorio de Microbiología del Hospital Militar "Carlos J. Finlay" en 1964, desde donde desempeñó varias responsabilidades: Subdirectora Docente y miembro del Grupo de Epidemiología, Microbiólogo Mayor de Ejército y Oficial Superior Docente de los Servicios Médicos del Ministerio de las Fuerzas Armadas Revolucionarias (Minfar). Su excelencia le vale para alcanzar los grados de Capitán de los Servicios Médicos en 1973.

Su brillante carrera continuó en ascenso. En 1973 el Ministerio de Salud Pública (Minsap) le solicita al Ministro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias, los servicios de la Dra. Llop como Directora Nacional de Investigaciones, responsabilidad que desarrolló de forma simultánea con la de Directora de la Sección de Biomedicina en el Consejo Nacional de Ciencia y Técnica del Minsap, así como de Directora de la Revista de Investigaciones Biomédicas CNIC. Años más tarde también formó parte del Comité de Redacción de la Revista Cubana de Medicina Tropical, Biomedicina, Revista Cubana de Higiene y Epidemiología, Revista Cubana de Administración y Salud, así como la de Enfermedades Infecciosas y Microbiología, de México.

En 1982 pasa al Hospital "Hermanos Ameijeiras" donde se desempeña como Vicedirectora de Docencia e Investigaciones. A solicitud del Consejo de Estado en 1983 se traslada al IPK donde laboró hasta la fecha de su deceso. Su asesoría fue esencial en el diseño de los laboratorios en la sede actual del instituto. Desde esta institución desplegó un amplio abanico de responsabilidades administrativas, docentes y científicas. Entre estas se destacan: Vicedirectora de Microbiología en el propio instituto, Fundadora y Directora de los Laboratorios Nacionales de Referencia de Microbiología, Jefa del Grupo Nacional de Microbiología (responsabilidades que desempeñó por más de 30 años), asesora del Minsap y del



Tecnología y Medio Ministerio de Ciencia, Ambiente para eventos epidemiológicos, miembro del Grupo Nacional Asesor de Fibrosis Quística, de la Comisión de Genoma Humano, del Consejo Científico Superior y del Frente Biológico de la Academia de Ciencias de Cuba, del Grupo de Estudio Especial de Microbiología del Minsap, del Tribunal Nacional de Grados Científicos, del Tribunal Estatal Nacional de Categorización de Profesores y de Especialistas de 2do Grado de Microbiología, así como miembro de los Consejos Científicos del IPK, del Centro de Investigaciones de la Defensa Civil y del Centro de Ingeniería Genética y Biotecnología.

También cumplió tareas importantes en el marco de la Organización Panamericana de la Salud (OPS)/Organización Mundial de la Salud (OMS): como miembro del Centro Colaborador para la eliminación de la tuberculosis, del Comité Asesor de Investigaciones Médicas, de Enfermedades Diarreicas Agudas, del programa de Enfermedades de Trasmisión Sexual/Sida y de Inmunología del Caribe. Se desempeñó como Asesora Temporera de dichas organizaciones en más de 20 oportunidades.

Representó a Cuba en al menos 200 reuniones científicas, incluyendo la delegación oficial que acompañó al Comandante en Jefe Fidel Castro durante la Asamblea Mundial de la OMS en 1998. Fue autora y coautora de más de un centenar de publicaciones, entre esta, editora científica principal del texto básico de Microbiología y Parasitología Médicas.

Fue miembro de Honor de la Sociedades Cubana de Microbiología y Parasitología y de la de Higiene y Epidemiología. Perteneció a las Sociedades Latinoamericanas de Microbiología y la de Parasitología y Enfermedades Tropicales, así como de la Sociedad Internacional de Enfermedades Infecciosas.

Durante su trayectoria laboral le fueron conferidos múltiples reconocimientos y condecoraciones, entre ellas: la condición de Académica de Mérito, Investigadora de Mérito, Académica Titular, el "Premio al Mérito Científico", las medallas "Fundador de las Milicias Médicas", "José Tey", "Pity Fajardo", "Juan Tomás Roy, "28 de Septiembre", "Por la Obra de Toda la Vida", "100 años del Natalicio del Prof. Pedro Kourí", por los "50, 60, 70 y 80 Aniversarios del Instituto Pedro Kourí", la condecoración especial "Profesora de Mérito" de la Universidad de Ciencias Médicas, las distinciones al cumplir "10 años en la Docencia", "Por la Educación Cubana", "X y XV años de los servicios al MINFAR", las ordenes "Frank País", "Ana Betancourt", "Carlos J. Finlay" y "Proeza Laboral"; estas últimas otorgadas por el Consejo de Estado. Varios de los trabajos en los que participó como autora resultaron premiados por la Academia de Ciencias de Cuba y el Minsap, máximos galardones a los resultados científicos en Cuba.

Su actividad desbordó el ámbito de la Microbiología. Militante intachable del Partido Comunista de Cuba desde su incorporación en mayo de 1966, brindó varios



años de su vida al servicio del Minfar y fue diputada en la Asamblea Nacional del Poder Popular durante el período 1991-1997.

Los que contamos con el inmenso privilegio de haberla conocido, de tenerla como profesora y de trabajar junto a ella, llevamos una impronta imborrable de su consagración, su profundo humanismo, el amor a su familia y de su confianza infinita en la obra de la Revolución Cubana.

Agradecimientos

Agradecimientos a todos los que contribuyeron a este trabajo (orden alfabético): Borges H, Castro MA, Fernández CM, Guzmán MG, Toraño GT.